
 
 
 
 
 

DISCURSO DE INVESTIDURA DEL PRESIDENTE 

DE LA DIPUTACIÓN DE MÁLAGA 

Buenas tardes a todos. 

Me viene a la mente una frase de nuestra gran poeta María Victoria Atencia, 

como saben, de una enorme sensibilidad: “Cuanto más alto es el honor que 

recibimos, más debe difuminarse nuestro yo”. 

No se me ocurre mejor forma de expresar la humildad y agradecimiento con los 

que tomo posesión de este cargo en nombre de todos los malagueños. Porque 

entiendo que esta responsabilidad que recae hoy en mí conlleva un ejercicio 

colectivo del gobierno, gobernar con todos y para todos.  

Nunca desde el yo, sino desde el nosotros. 

Así que mis primeras palabras, antes de saludar a las autoridades, deben ser 

de agradecimiento y de compromiso con todos y cada uno de los malagueños, 

a los que quiero representar con honor y humildad. 

------- 

Querido presidente de la Junta de Andalucía. Alcalde de Málaga. Señor 

consejero de Presidencia, querido Elías. Delegada del Gobierno andaluz. 

Subdelegada del Gobierno. Alcaldes, concejales, diputados y senadores de la 

provincia. Presidente de la Diputación de Almería, Javier Aureliano. Felicidades 

por tu reciente elección.  

Representantes de la sociedad civil, de los colectivos profesionales, del cuerpo 

consular, de las Fuerzas Armadas y de nuestras Fuerzas de Seguridad. 

También del Poder Judicial.  

Empresarios. Medios de comunicación. Gracias por vuestra cobertura 

informativa de los asuntos de la provincia, y un saludo especial a los 

malagueños que están siguiendo este pleno a través de la radio, de la 

televisión o del canal y las redes de la propia Diputación. 
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Querido presidente de la Junta de Andalucía, querido Juanma. Gracias por 

estar siempre al lado de los malagueños, gracias por estar aquí en este día 

importante para tu provincia.  

Tenemos muchos asuntos que tratar, muchos problemas que solucionar juntos. 

Y los vamos a resolver. 

Al gobierno de Juanma Moreno se le ha llamado el gobierno del cambio.  

Pero yo prefiero llamarlo el gobierno de las soluciones. Y de algunos de esos 

problemas que vamos a solucionar juntos hablaré a continuación, presidente.     

Bienvenidos a la casa de todos los malagueños, la Diputación de Málaga, y 

gracias por acompañarnos. 

Permitidme unas palabras de reconocimiento a los compañeros que hoy dejan 

de ser diputados provinciales.  

Personas que han dado lo mejor de sí al servicio de los malagueños.  

Gente entregada e idealista, como Marina Bravo y Jacobo Florido. Políticos 

cercanos a la gente, como Félix Lozano; como Juan Jesús Bernal, como 

Lourdes Burgos. 

Personas que han entregado lo mejor de su experiencia, como Paco Delgado 

Bonilla, José Alberto Armijo, Ramón del Cid y Pilar Fernández Figares. 

A los diputados de la oposición salientes también quiero expresarles mi afecto.  

Porque su labor resulta fundamental. Sin oposición no puede haber buen 

gobierno. Yo he estado sentado algunos años en su lugar y conozco 

perfectamente la importancia de su trabajo, a veces ingrato.  

Mucha suerte en vuestras nuevas responsabilidades. Gracias a Teresa Pardo, 

a Guzmán Ahumada, a Paco Conejo, a Rosa Galindo. Y a todos los 

compañeros salientes de la oposición.  

Hoy cambian muchas de las caras y nombres sentados aquí. Pero se mantiene 

vivo el espíritu de servicio público, la pasión por esta provincia, y el sentido de 
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la enorme responsabilidad a la que nos enfrentamos con orgullo: representar a 

los dos millones de malagueños. 

Os pido a los nuevos diputados que mantengáis siempre viva la ilusión que 

habéis sentido al recibir la medalla. Que seáis conscientes del privilegio que es 

representar a nuestra maravillosa provincia. Y que disfrutéis de un trabajo 

apasionante: servir al desarrollo y bienestar de los 103 municipios de Málaga. 

Tenemos mucha suerte.  

Vivimos en el mejor lugar del mundo y nuestro trabajo consiste en mejorarlo. 

Resulta así de sencillo y de difícil.   

Lo hemos dicho muchas veces: Málaga aspira a ejercer el liderazgo que 

Andalucía necesita para salir del furgón de cola en materias como el paro y la 

convergencia europea.  

Un liderazgo tranquilo, conciliador, que tire del crecimiento económico, de la 

creación de empleo. Un liderazgo que ya desempeñamos en los sectores 

turístico, cultural y tecnológico. 

En los debates sobre el Estado de la provincia hemos sostenido que Málaga 

sólo necesita que le quiten los frenos, que se reduzca la burocracia y que se dé 

rienda suelta a su potencial y al atractivo que despierta entre los inversores. 

Para esta provincia, como para Andalucía, se ha abierto una gran oportunidad. 

Tenemos que aprovechar los próximos cuatro años para acometer los grandes 

proyectos pendientes. Sé que tenemos a nuestro mejor aliado en San Telmo. 

Málaga y Andalucía deben dar un paso de gigante que nos haga recuperar el 

tiempo y las oportunidades perdidas.  

Y la Diputación, como gobierno provincial, vuelve a tender la mano a la Junta 

de Andalucía para afrontar juntos ese reto. Y esta vez estoy seguro de que 

nuestra oferta será atendida. 

Hay muchos asuntos por resolver.  
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La gestión eficiente del ciclo integral del agua, con la conexión de las cuencas 

de la Costa del Sol y de la Axarquía, y la finalización del saneamiento, debe ser 

una prioridad.  

La mejora del transporte público y de la movilidad, tanto en el litoral como en 

los pueblos del interior, se antoja urgente. 

La Costa del Sol, entendida como la conurbación entre Nerja y Estepona, es 

una de las áreas metropolitanas con mayor uso del vehículo privado y menor 

peso del transporte público del mundo. ¡Del mundo!  

Es responsabilidad de todas las administraciones plantear alternativas públicas 

más sostenibles para los más de 300.000 desplazamientos en coche que se 

producen cada día en la zona.  

No renunciamos al objetivo del tren de la Costa del Sol.  

El territorio comprendido entre Nerja y Manilva es uno de los más dinámicos y 

con más proyección no sólo de Andalucía, sino de toda España.  

Y resulta inaceptable que siga careciendo de conexión ferroviaria en pleno siglo 

XXI.  

Se lo recordaremos a este Gobierno y a cualquiera que venga. Sea del signo 

político que sea. 

La Diputación tiene la responsabilidad, y vamos a ejercerla siempre, de 

convertirse en altavoz de los problemas de los municipios y de defender los 

intereses de la provincia.  

Y en lo que respecta al tren, aprovecho la ocasión para sumarnos a la 

reivindicación y a las protestas de los alcaldes de la Serranía de Ronda y del 

Campo de Gibraltar.  

Con todo el respeto y afecto a los extremeños, tengo que decir alto y claro al 

Ministerio de Fomento que los trenes que no valen en Extremadura tampoco 

deben valer para Andalucía. Exigimos al Ministerio de Fomento y a Renfe 

soluciones inmediatas para la línea Bobadilla-Ronda-Algeciras. 
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Pero las respuestas a nuestro problema de movilidad no pueden ser sólo 

ferroviarias. 

En la Costa el problema es urgente, y además de acometer obras necesarias 

como esa segunda ronda oriental, no podemos dejar de lado otras soluciones 

más rápidas e inmediatas, como reservar plataformas exclusivas para el 

transporte público.  

Cuando hay voluntad de cambiar las cosas no hay problema sin solución. Y lo 

mismo que ha ocurrido con los accesos al Parque Tecnológico puede valer 

para muchos puntos de nuestro litoral.  

Si en la Costa el problema es de saturación, en el interior el problema se llama 

aislamiento. Faltan más frecuencias y mejores conexiones en los servicios de 

autobús interurbano.  

Y ahora que la gran mayoría de las concesiones del servicio están caducadas, 

tenemos una gran oportunidad para mejorar esa movilidad. 

---------------------------  

En materia sanitaria, la provincia de Málaga lleva demasiados años a la cola 

de España y Andalucía en inversiones públicas. Eso lo sabe bien el presidente 

y sé que está tomando medidas para paliar el déficit de camas hospitalarias y 

profesionales.  

La Diputación siempre ha estado ahí para ayudar, aunque no sea objeto de 

nuestras competencias. Colaboramos con la financiación de las obras del 

hospital del Guadalhorce con 9 millones de euros y vamos a ayudar también a 

construir el tercer hospital, tal y como aprobamos en este pleno.  

Esta cooperación con la Junta en el campo sanitario debe extenderse al ámbito 

de la dependencia.  

Ha llegado la hora, por fin, de alcanzar un acuerdo para concertar las plazas 

que tenemos disponibles en nuestros centros especializados y residencias.  
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Tenemos sin ocupar más de un centenar de plazas para dependientes, y la 

residencia de Archidona ha sido reformada y se encuentra a la espera de ese 

acuerdo. 

En los últimos años la Diputación ha dedicado más inversión que nunca a las 

partidas sociales, y así pretendemos que siga siendo.  

----------------- 

Hemos sido un referente en innovación social, con el centro La Noria, en el que 

trabajan decenas de asociaciones y colectivos sociales.  

O con nuestro pionero Plan de Lucha contra la Soledad de los Mayores, del 

que forma parte el Imserso provincial, que comenzará el próximo otoño para 

2.500 malagueños de los pueblos pequeños. 

Hemos sido también un referente en igualdad y en lucha contra la violencia 
de género. Siempre hemos creído que la lucha contra la violencia machista es 

una lucha de todos, de toda la sociedad, de todos los partidos, de hombres y 

de mujeres. 

Les decía que la Diputación ha sido un referente en políticas sociales.  

Como queremos que sea uno de los grandes proyectos en los que estamos 

trabajando para este mandato: el centro de autismo de la Vega de Antequera.  

Tiendo la mano a todas las administraciones y colectivos para crear un centro 

que mejore la atención y la investigación de un trastorno que afecta a más de 

10.000 malagueños. 

------------- 

Tenemos, como pueden ver, muchos proyectos en marcha.  

Hay uno especialmente importante y simbólico, como es la ampliación del 

Caminito del Rey y también su declaración como Patrimonio de la Humanidad 

por la UNESCO. Seguimos sumando adhesiones. Esta mañana íbamos por 

11.698. E invito a sumarse a la candidatura a todos los presentes. 
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El Caminito del Rey es un símbolo del liderazgo que ejerce en la provincia la 

Diputación de Málaga.  

Como lo es la Senda Litoral. 

En estos años debemos completar todo su recorrido entre Nerja y Manilva. 

Sólo nos queda pendiente un 15%.  

Esta misma semana ha empezado la obra de uno de los tramos más 

espectaculares, quizás el más icónico: ese gran puente de madera que salvará 

la desembocadura del río Guadalhorce. Será el puente de madera más largo 

de Europa y debe estar operativo a finales de año. 

La Senda Litoral y el Caminito del Rey son dos contribuciones de la Diputación 

a la fortaleza turística de Málaga.  

También lo será un nuevo proyecto, la Senda Azul. Málaga debe mirar más al 

mar, participar más en la denominada economía azul, y eso pasa por poner en 

valor nuestro patrimonio submarino. 

La Senda Azul será el complemento perfecto de la Senda Litoral y atraerá a un 

perfil de turistas que ahora no tenemos. 

----------------------- 

En el sector turístico, estamos viviendo un momento de esplendor, con los 

mejores datos de visitantes y de ingresos turísticos de nuestra historia. En 2019 

volveremos a batir los récords.  

Pero sabemos que nuestra apuesta pasa más por la calidad que por la 

cantidad, por segmentar nuestra oferta y por luchar contra la estacionalidad. 

Tengo que felicitar a Turismo Costa del Sol por posicionar nuestro destino 

como un referente mundial en el uso de la inteligencia de mercados y del big 

data.  

Y eso ha sido gracias a la visión y apuesta de su director general, Arturo 

Bernal. 

7 
 



 
 
 
 
 
Pero no nos podemos confiar y seguiremos en la punta de lanza de la 

innovación turística, porque se trata de un sector de enormes cambios y 

competencia. 

Vamos a trabajar codo a codo, como siempre, con la iniciativa privada, porque 

entendemos que nuestro éxito se debe en buena medida a esa cooperación. 

Cooperación y colaboración. Son palabras que voy a repetir mucho en esta 

intervención. Y que pienso repetir mucho durante estos cuatro años de 

mandato. Porque son la clave del éxito. 

De la cooperación nació uno de los grandes logros de la Diputación: la marca 

Sabor a Málaga. 

Sabor a Málaga suma unas 800 adhesiones entre productores, distribuidores y 

hosteleros, y es un éxito colectivo de todos los malagueños.  

Hemos logrado que los productos de nuestra tierra estén presentes en el 90% 

de las cartas de los restaurantes y hoteles de la Costa del Sol. El alma y motor 

de Sabor a Málaga ha sido Leonor García, a la que también quiero rendir 

reconocimiento.  

Hemos multiplicado las exportaciones y el empleo vinculado a la agroindustria, 

lo que resulta muy importante para retener población en el ámbito rural.  

Porque uno de nuestros grandes retos y prioridades es frenar la despoblación.  

Se da la paradoja de que la provincia de Málaga va a ganar 110.000 habitantes 

en la próxima década, principalmente en el litoral. Ello nos obliga a prepararnos 

en materia de servicios públicos básicos y de movilidad.  

Pero a la vez nuestros pueblos de interior cada vez pierden más población. 

Hemos hecho muchas cosas y vamos a hacer más. Creamos un cheque bebé 

para incentivar la natalidad en los pueblos de menos de 5.000 habitantes, del 

que se han beneficiado más de 1.400 familias. 

En este mandato, implantaremos un cheque guardería para ayudar a las 

familias de los municipios pequeños a cuidar a sus hijos.   
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Además, desarrollaremos el Plan Via-ble para mejorar las comunicaciones y 

reducir los tiempos de desplazamiento en la mayoría de los pueblos de interior. 

Un plan con 50 millones de euros de inversión. 

Y debemos acabar con la brecha digital. Se va a producir una auténtica 

revolución en las telecomunicaciones con la llegada del 5G. Y los pueblos 

malagueños no pueden quedarse atrás. Ninguno.  

Porque un pueblo sin cobertura, un pueblo sin conexión de alta velocidad a 

internet, es un pueblo aislado. 

De nada sirve que hagamos nuevas carreteras, que estimulemos la natalidad, 

si luego en los pueblos la conexión telefónica y a internet es deficiente.  

Como pueden ver, la despoblación es uno de los grandes desafíos de este 

mandato, y le otorgamos una gran importancia.  

Por eso quiero anunciarles que vamos a crear una Delegación para luchar 
contra la Despoblación, que se encargará de coordinar e implantar todas las 

políticas transversales del Gobierno provincial en esta materia.  

Una nueva Área que estará al servicio de los pueblos más pequeños de 

Málaga. 

Tenemos mucho trabajo por delante.  

Ya hemos demostrado que somos la institución más cercana a los 

ayuntamientos, la más ágil. La primera que responde en las catástrofes y en los 

problemas, como hemos hecho con las inundaciones, con las sequías, con 

plagas como la avispilla del castaño, con asuntos como el déficit sanitario o 

educativo. 

Pero podemos y debemos hacerlo mejor. Ser más eficientes. Ayudar más. Para 

ello es necesario reforzar la atención técnica que prestamos a los 

ayuntamientos. 

Queremos dar un impulso y un cambio radical a la burocracia municipal. Para 

que ni un solo inversor o emprendedor se aburra y se marche.  
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Para que los ayuntamientos saquen adelante sus proyectos. 

En este mandato nos vamos a centrar en ser aún más útiles para los 

ayuntamientos. 

Pondremos en marcha el Tribunal de Recursos Contractuales, lo que 

acelerará la resolución de conflictos administrativos que ahora se demoran 

meses.  

Para diseñar esta nueva Diputación que les propongo vamos a contar con 

todos los ayuntamientos. Empezando con los más pequeños. 

Les anuncio mi propósito y mi compromiso de reunirme, antes de final de año, 

con los 103 alcaldes de la provincia. 

Para escuchar sus problemas, sus necesidades y sus propuestas. Tal y como 

está haciendo nuestro presidente de la Junta.  

Empezaré por los 17 alcaldes y alcaldesas de los pueblos de menos de 500 

habitantes. Quién mejor que ellos para ayudarnos a elaborar un Plan 

Estratégico contra la Despoblación.  

Además de conocer de primera mano los problemas y las aspiraciones de cada 

municipio, quiero que pongamos en común las necesidades de cada zona y 

que busquemos soluciones colectivas.  

Para ello promoveré una conferencia anual de alcaldes malagueños, así 

como reuniones periódicas con los regidores de cada comarca. 

La Diputación aspira a ejercer su papel de Gobierno de la provincia, y 

queremos hacerlo en coordinación con todos los ayuntamientos. 

Quiero terminar como empecé: dando las gracias. Gracias a mi partido, por 

confiarme la enorme responsabilidad, el privilegio y el honor de presidir la 

Diputación de Málaga. 

Gracias al grupo político de Ciudadanos por apoyar mi investidura y por formar 

parte de este gobierno provincial.  
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Nuestro acuerdo de gobierno contiene más de cien medidas que van a 

transformar nuestra provincia.  

Y gracias, como siempre, a mi familia. A esa gran familia que son para mí los 

vecinos de Rincón de la Victoria, que me honro en servir como alcalde, y a mis 

padres, a mi mujer y a mis hijos… 

Ha querido la casualidad que mi primera toma de posesión, el pasado 2 de 

febrero, fuera el día de la Virgen de la Candelaria.  

Y no me ha ido mal bajo su protección.  

Ayer fue la Virgen del Carmen, así que me van a permitir que me encomiende a 

Ella en este mandato. Muchas gracias a todos.  

 

Málaga, 17 de julio de 2019 
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